
PROCÈS-VERBAL

Septième assemblée ordinaire du conseil d’administration du Conseil de quartier
de Saint-Roch (CQSR), tenue le jeudi 28 novembre 2024 à 18 h 30 au YMCA Saint -
Roch, 500 rue du Pont, local RC-14 et par visioconférence.

Présences
Membres avec droit de vote
Alexia Oman Présidente (2025)
Emmy Lapointe Vice-présidente (2025)
Thomas BradyTrésorier (2025)
Jérémie Roques Secrétaire (2025) - A quitté en cours de séance
Simon Gauthier Administrateur (2026)
Robert Jardine Administrateur (2026)
Odette Lavoie Administratrice (2026)
Robert Rousse Administrateur (2025)

Membres sans droit de vote
Pierre-Luc Lachance, conseiller municipal, district Saint-Roch Saint-Sauveur

Personnes invitées
Alexandra Trautmann, secrétariat 

Autres participants
Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 2 personnes sont en ligne et 24 personnes
assistent à l’assemblée en présence, dont Daniel Leclerc, conseiller en consultations
publiques au Service des relations citoyennes et communications.

Absences
Steven Ndong Administrateur (2026)
Kendra Bédard Administratrice (2026)





24-11-01 Ouverture de l’assemblée                                                                                             
Alexia Oman constate le quorum et ouvre la réunion. 

24-11-02 Présentation des administrateur·rice·s, conseillers et soutiens                        
Les administratrices et administrateurs, le conseiller municipal ainsi que le conseiller en
consultation publique et la secrétaire de séance se présentent.

24-11-03 Lecture et adoption de l’ordre du jour                                                                        
Alexia Oman effectue la lecture de l’ordre du jour. Un participant demande d’ajouter un
point  sur  le  PPU Saint-Roch  à  propos  de  l’Îlot  Dorchester,  secondé  par  une  autre
personne ; ils estiment que ce sujet mérite un point dédié à l’ordre du jour. Mme Oman
assure que le sujet pourra être abordé entre le point 7 et 8. 

SUR  PROPOSITION  DE  ROBERT  ROUSSE,  DÛMENT  APPUYÉ  PAR  ODETTE
LAVOIE,  IL  EST  RÉSOLU  d’adopter  l’ordre  du  jour  amendé  avec  cette  précision.
Proposition adoptée à l’unanimité.

24-11-04 Fonctionnement du conseil d’administration                                                           
● Décorum de bienveillance

Alexia Oman rappelle que les administratrices et administrateurs souhaitent un climat de
bienveillance et d’ouverture sur les enjeux discutés lors de la séance. La prise de parole
est encouragée tout en évitant les répétitions. 

● Confirmation de la prochaine assemblée et de l’AGA du 30 janvier 2025
Plusieurs participants soulignent qu’il serait important de garder la séance de décembre
qui a été annulée. Ils souhaitent consacrer une séance à l’Îlot Dorchester. M. Lachance
précise  qu’aucune  nouvelle  information  au  sujet  de  ce  projet  n’est  disponible
actuellement. 

24-11-05 Projet de l’Engrenage et Maison des enfants                                                           
Un projet d’aménagement piéton est présenté pour la rue du Roi, au coin de la rue
Caron, afin de gagner en sécurité. La limite de vitesse n’est pas respectée et il  y a
beaucoup de circulation. Alexandre Allard, coordonnateur de chantier – aménagement
durable - pour l’Engrenage, invite deux citoyennes à prendre la parole. Des prototypes
installés  par  les  citoyens  ont  démontré  leur  efficacité.  Le  projet  est  soutenu  par  le
CIUSSS CN, l’OMHQ, la Maison des enfants, l’Engrenage, la Commun'action 0-5 et la
Joujouthèque Basse-Ville. M. Lachance indique qu’il est déjà en discussions officielles
pour ces aménagements. 

24-11-06 Mot du conseiller municipal – Pierre-Luc Lachance                                              
● Un  document  préliminaire  de  sécurité  routière  a  été  lancé  la  semaine

dernière : On travaille la sécurité autour des piétons et de la micromobilité. Il y
aura une consultation et deux ateliers, en ligne et en personne, au Club Victoria.

● Nouvelle  politique  pour  les  besoins  en  matière  de  stationnement : La
réflexion  a  lieu  à  l’échelle  de  la  ville  de  Québec  (places  de  stationnement,
tarification sociale,  vignettes journalières,  etc.).  Un questionnaire  en ligne est
ouvert jusqu’au 15 décembre. 



● Réaménagement de la rue de la Pointe-aux-Lièvres : Ajout de places assises,
plantation d’arbres, connexion avec la piste cyclable, etc.

● Travaux d’urbanisme : À la bibliothèque Gabrielle-Roy, une boîte à suggestions
est disponible jusqu’au 29 novembre en lien avec le plan de travaux d’urbanisme
pour la ville de Québec. 

● Raconte-moi  les  piliers :  Une  nouvelle  œuvre  a  été  développée  avec  les
personnes en situation d’itinérance et des artistes, sous les piliers de l’autoroute
Dufferin-Montmorency. Près de 230 participants ont pris part à l’initiative.

● Biométhanisation :  Plus  de  3  millions  de  mètres  cubes  de  gaz  naturel
(équivalent de plus de 2 500 maisons chauffées) ont été récoltés grâce aux sacs
mauves.

● Fermeture temporaire de l’escalier du Faubourg : L’escalier a dû être fermé
pour travaux car une détérioration de la structure a été observée. Pas de date de
réouverture pour le moment. L’ascenseur du Faubourg est ouvert.

● Intervention routière autour de La Barberie : Une comptabilisation piétons-
véhicules est en train d’être effectuée. Le dossier suit son cours.

● ÀVélo : La saison est finie avec 1,3 millions de déplacements comptabilisés. 

● Sécurité urbaine : 17 projets ont été soutenus pour améliorer le sentiment de
sécurité, dont 2 projets au niveau de Saint-Roch.

● Ressources policières et pompiers : La Ville de Québec bonifiera dès 2025
ses budgets pour augmenter les effectifs.

● Parc Victoria : Suite à la visite de Simon Gauvin en septembre, on prévoit faire
une  mise  à  niveau  de  la  signalisation.  La  Ville  prévoit  à  moyen-long  terme
d’améliorer l’éclairage. 

24-11-07 Questions au conseiller municipal et commentaires du public                          
● Les trottoirs  et  les  coins  de  rue  seront-ils  bien  déneigés? Les  trottoirs

auront-ils priorité sur les pistes cyclables? M. Lachance confirme la priorité
donnée  aux  trottoirs.  Les  équipes  sont  sensibilisées  pour  dégager  le  plus
possible les coins de rue. 



● Les  commerces  ferment,  on  connaît  des  enjeux  liés  à  l’itinérance.  Un
article  de  Karine  Gagnon  dans  le  Journal  de  Québec a  paru  sur  les
commerces de Saint-Roch. Certaines devantures sont délabrées. Serait-il
possible d’entendre le conseiller municipal à ce sujet? M. Lachance rappelle
qu’on peut appeler  le 311 pour signaler les immeubles en mauvais état.  Des
inspecteurs  viendront  sur  le  terrain.  Quant  à  l’article,  M. Lachance  trouve
dommageable que la chronique stigmatise le quartier, et rappelle que des efforts
immenses sont faits pour l’itinérance et les commerces. M. Boulay, directeur de
Lauberivière, informe qu’une rencontre aura lieu avec le ministre le 29 novembre,
et mentionne que des projets sont en mouvement pour favoriser la cohabitation.

● La Ville promeut l’achat des sacs de papier brun pour les feuilles mortes
plutôt  que  des  sacs  de  plastique.  Or,  ces  sacs  bruns  sont  difficiles  à
trouver  dans  le  quartier.  Serait-il  possible  que  la  Ville  en  distribue
gratuitement? M. Lachance  trouve  la  suggestion  intéressante  et  en  prend
bonne note.

● Pourquoi des blocs de béton ont-ils été installés sur la Pente-Douce? Il
s’agit  d’un  aménagement  sécuritaire  pour  éviter  la  confrontation  cyclistes-
véhicules. Il y avait aussi beaucoup de plaintes des habitants de la rue Arago car
les véhicules roulaient trop vite sur la voie.

● La Ville a-t-elle pensé à proposer des avantages ou des offres fiscales pour
inciter les entrepreneurs à s’établir à Saint-Roch? M. Lachance précise que
du  financement  existe  déjà.  Les  commerces  de  proximité  sont  maintenant
admissibles au programme Défi-Québec, ville commerciale.

24-11-07.5 Amendement ajouté à l’ordre du jour     : l’Îlot Dorchester                                   
Un participant suggère que le CQSR prenne position sur le projet, à l’instar du Conseil
de  quartier  Saint-Jean-Baptiste (CQSJB),  sur  des  éléments  comme  la  place  du
verdissement, l’obstruction, etc. Alexia Oman explique qu’il est difficile de se positionner
car il existe un processus de consultation officiel. Thomas Brady souligne que les deux
conseils de quartier sont en contact. Daniel Leclerc ajoute qu’il avait déconseillé cette
prise de position au CQSJB. 

Plusieurs personnes craignent que le projet puisse être approuvé par la Ville sans autre
consultation  publique.  Les  citoyennes  et  citoyens  n’ont  pas  le  sentiment  d’avoir  un
pouvoir de décision sur le sujet. Le représentant des relations communautaires pour les
promoteurs, présent dans la salle, indique qu’ils restent toujours attentifs aux avis. 

24-11-08 Brève présentation des services de Lauberivière                                                  
Éric Boulay,  directeur  général  de  Lauberivière,  vient  présenter  l’OBNL.  Refuge
multiservice pour personnes en situation d’itinérance ou à risque de l’être. Surtout connu
pour son hébergement et sa soupe populaire. Ce sont 46 000 demandes qui ont été
reçues l’année dernière.



● Y a-t-il besoin de plus d’espace? Pour le moment, après son déménagement,
Lauberivière  veut  surtout  optimiser  ses  espaces  et  ses  services  actuels.
M. Boulay précise  que  la  solution  ne  passe  pas  seulement  par  l’intervention,
mais aussi par la prévention. 

● Les 24 lits destinés au programme PRISM sont-ils des nouveaux lits?  Il
s’agit de lits qui étaient déjà installés et qui sont maintenant destinés au PRISM.

24-11-09 Propositions des administrateurs.rices                                                      

Résolution  CA  24-11-33  –  Projet  de  terminal  de  conteneurs  dans  la  baie  de
Beauport 

SUR  PROPOSITION  DE  THOMAS  BRADY,  APPUYÉ  ROBERT  ROUSSE,  IL  EST
RÉSOLU  que  le  Conseil  de  quartier  de  Saint-Roch  se  positionne  contre  le  projet
proposé par le Port de Québec dans sa mouture actuel ; que le Conseil de quartier de
Saint-Roch soutienne la lettre ouverte rédigée et soutenue par plusieurs conseils de
quartier dans le contexte actuel ; que le Conseil de quartier de Saint-Roch réexamine sa
position advenant de nouvelles informations de la part du Port de Québec. Proposition
adoptée avec une abstention.

Résolution CA 24-11-34 – Absence d’écocentre à proximité du quartier Saint-Roch
et dans les quartiers centraux

SUR PROPOSITION D’ODETTE LAVOIE, APPUYÉE PAR THOMAS BRADY, IL EST
RÉSOLU  DE  soutenir  la  réouverture  d’un  écocentre,  de  petite  taille  ou  de  taille
équivalente à l’écocentre Montmorency, pour desservir le centre-ville de Québec, dont
St-Roch. Proposition adoptée à l’unanimité.

Résolution CA 24-11-35 – Résolution sécurité croisement Parc Victoria

SUR PROPOSITION DE THOMAS BRADY, APPUYÉ PAR SIMON GAUVIN, IL EST 
RECOMMANDÉ que la Conseil de quartier de Saint-Roch demande à la Ville de 
Québec qu’elle sécurise la traverse piétonne au coin des rues Saint-Anselme et Simon-
Napoléon-Parent par un panneau de priorité piéton et des lumières avertissantes ou par 
tout autre moyen adéquat. Proposition adoptée à l’unanimité.

Résolution CA 24-11-36 – Programme de mobilisation à la sécurité routière

SUR PROPOSITION DE THOMAS BRADY,  APPUYÉ DE SIMON GAUVIN,  IL  EST
RÉSOLU que le Conseil de quartier St-Roch dépose une demande dans le cadre du
programme de mobilisation à la sécurité routière de la Ville de Québec au montant de
3 000 $ pour l’année 2024-2025 sur la base de la proposition de service élaboré par
Accès transport viable en date du 26 novembre 2024. Proposition adoptée à l’unanimité.

SUR PROPOSITION DE THOMAS BRADY,  APPUYÉ DE SIMON GAUVIN,  IL  EST
RÉSOLU que Robert Rousse soit mandaté par le Conseil de quartier afin de compléter
et déposer la demande de subventions auprès de la Ville de Québec au nom du conseil
de quartier St-Roch, auprès du programme de mobilisation à la sécurité routière. 



SUR PROPOSITION DE THOMAS BRADY,  APPUYÉ DE SIMON GAUVIN,  IL  EST
RÉSOLU que Robert Rousse soit aussi mandaté pour conclure et signer l'entente de
service proposée par Accès transport viable à déposer auprès du Conseil de quartier en
date du 26 novembre 2024. Ensemble de la proposition adoptée à l’unanimité.

24-11-10 Représentations et chantiers du CQSR                                                      
● Comité  test :  renouvellement  de  l’image  de  marque  des  conseils  de

quartier : Kendra Bédard du CQSR participe au comité, les premiers résultats
devraient sortir cet hiver.

● Traitement  311 : Une  séance  d’information  publique  a  eu  lieu  au  sujet  des
demandes reçues au 311. Robert Rousse était présent, il explique qu’il existe
une application pour déposer des demandes. Il ne faut pas hésiter à appeler le
311, cela permet de comptabiliser les requêtes et de faire des suivis.

● 75e anniversaire du Carrefour des personnes handicapées : Alexia Oman a
représenté le CQSR, M. Lachance a fait un discours. Odette Lavoie remercie le
CQSR pour la subvention octroyée pour la soirée de festivité. 

24-11-11 Adoption des procès-verbaux                                                                                      

SUR  PROPOSITION  DE  ROBERT  JARDINE,  DÛMENT  APPUYÉ  PAR  ODETTE
LAVOIE, IL EST RÉSOLU d’adopter le procès-verbal de septembre et octobre 2024.

Daniel  Leclerc  précise  que  Stevens  Ndong  est  disqualifié  du  Conseil  de  quartier
considérant son absence répétée. 

24-11-12 Trésorerie                                                                                                                           

État des comptes :
Thomas Brady indique  un état  des  comptes  à  1535,38 $.  Il  y  a  eu  l’émission  d’un
chèque de 500 $ pour le 75e anniversaire du Carrefour des personnes handicapées. 

Résolution CA 24-11-38 – Chèques à émettre et paiement du secrétariat

SUR PROPOSITION DE THOMAS BRADY, APPUYÉ PAR ROBERT JARDINE, IL EST
RÉSOLU que le Conseil de quartier de Saint-Roch émette un chèque de 125 $ au nom
de Alexandra Trautmann à la réception du procès-verbal de septembre 2024. 

SUR PROPOSITION DE ODETTE LAVOIE, APPUYÉE PAR SIMON GAUVIN, IL EST
RÉSOLU que le Conseil de quartier de Saint-Roch émette un chèque de 402,41 $ au
nom  de  Thomas  Brady  à  la  réception  de  la  facture  payée  pour  le  média  local
monsaintroch. 

24-11-13  Bons  coups  dans  Saint-Roch  et  annonces  des  citoyen.ne.s  et  des
organisations                                                                                                                                    

● Odette  Lavoie  remercie  la  Ville  pour  la  décoration  du  Parvis  de
l’Église. M. Lachance précise que c’est une initiative de la SDC de Saint-Roch. 



● M. Parish souligne la consultation sur l’Îlot Dorchester qui a été très mobilisatrice.
Un participant apprécie le fait  que le problème des logements AirBnB  ait été
abordé à cette occasion.

● Mme Plante, qui possède une galerie d’art sur la rue Saint-Vallier Est, fait un
vernissage ce dimanche 1er décembre.

● Alexia Oman félicite le Benjo pour toutes ses années d’activité. La Boîte à Pain
remet 25 sous à la Maison des enfants lors de sa vente de biscuits de Noël. 

● L’Engrenage continue ses belles activités. 

● Il y aura également le Marché de la Nef au début du mois de décembre pour
encourager les artisans locaux. 

● Robert Jardine mentionne la rencontre à venir avec le ministre Lionel Carmant et
espère qu’une solution adéquate sera trouvée à l’itinérance dans le quartier. 

● M. Lachance mentionne que Poutineville remettra 1 $ à Lauberivière à l’achat
d’une poutine spéciale.

● Un  participant  mentionne  que  l’Association  étudiante  en  sciences  sociales
recherche des implications bénévoles. 

24-11-14 Divers et variés                                                                                                                 
Une personne demande si  la question de l’Îlot  Dorchester sera à nouveau discutée.
Alexia Oman demande aux personnes présentes de s’inscrire à la liste d’envoi du CQSR
afin de recevoir les nouvelles à ce sujet.

Robert Jardine demande que le CQSR ait plus de visibilité. Il propose des t-shirts, des
affiches, et du budget affilié. Daniel Leclerc rappelle que le babillard de la bibliothèque
Gabrielle-Roy pourrait être utilisé en ce sens. 

24-11-14 Levée de l’assemblée                                                                                                     
Alexia Oman déclare l’assemblée terminée à 21h52. 

Mme Alexia Oman
Présidente du Conseil de quartier

M. Jérémie Roques
Secrétaire du Conseil de quartier


